

6

629
III

mettait à la disposition de Molière. Les encouragements aux lettres n'apparaissaient pas Louis XIV au point de le priver du plaisir de donner, par exemple, en une seule fois deux cent mille livres à l'avarice et deux cents mille livres à l'époux, deux cent mille livres, plus le régiment de Toulouse, au comte de Medavid, quatre cents mille livres à l'évêque de Noyon, par ce que cet évêque était Clermont-Tonnerre, qui est une maison qui a deux brevets de comte et pair de France, un pour Clermont et un pour Tonnerre, cinq cents mille livres au duc de Vironne et sept cents mille livres au duc de Guise-Lorges, plus huit cents mille livres à monseigneur l'élément de Barbe, prince évêque de Soissons. Ajoutons qu'il donna mille livres de pension à Molière. On trouve sur le registre de Lagrange au mois d'avril 1663 cette mention : « vers le même temps, M. de Molière reçut une pension du roi en qualité de bel esprit, et a été couché sur l'état pour la somme de mille livres. » Plus tard, quand Molière fut malade, et enterré à Saint-Joseph, « avec toutes les personnes qui pouvoient le protéger jusqu'à permettre qu'il soit enterré d'un pied hors de terre. »

VI

Shakespeare, on sait de la voix, resta longtemps sur le seuil du théâtre, de hors, dans la rue. Enfin il entra. Il passa la porte et arriva à la coulisse. Il réussit à être fall boy, garçon appelleur, moins également, A boyer. Vers 1586, Shakespeare apparaît chez Greene, à Blackfriars. En 1587, il obtint de l'assurance, dans l'apricot intitulé : Le geant Gaspard, roi de Nubie, pris que son frère John Angulay, Shakespeare fut chargé d'apporter son turban anglais. Puisqu'il comparaît à l'assurance, grâce à Burbage, auquel plus tard dans un interligne de son testament, il légua cent-six shillings pour avoir une annexe d'or. Il fut ami de Condell et de Hemingway, ses camarades de son vivant, ses éditeurs après sa mort. Il était brun : il avait le front haut, la barbe brune, l'air doux, le bonheur aimable, l'air profond. Il lisait volontiers Montaigne, traduit par Florio. Il fréquentait la Taverne d'Appleton. Il y voyait et bavait familièrement deux assidus de son théâtre, Dekker, auteur de Gull.

